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ТребуеТся земский докТор
Дефицит медицинских кадров – пробле-

ма не новая. Особенно остро она ощущает-
ся на селе. На сегодняшний день кадровый 
дефицит исчисляется 21 тысячей человек. 
Это притом что в нашей стране работают 
47 медицинских вузов, которые ежегодно 
выпускают несколько тысяч молодых ме-
диков, но дипломированные врачи не то-
ропятся уезжать из мегаполисов на село. 
Решить непростой медицинский вопрос 
призван новый партийный проект «Зем-
ский доктор», инициатива реализации 
которого принадлежит главе российского 
правительства Владимиру Путину.

В Челябинской области предложение Влади-
мира Путина подхватили депутаты южноураль-

ского парламента. На днях вице-спикер Законо-
дательного Собрания, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, культуре и 
спорту Александр Журавлев (фракция «Единая 
Россия») посетил несколько населенных пун-
ктов Чебаркульского муниципального района, 
чтобы лично убедиться в готовности сельских 
поселений к принятию новых медицинских ра-
ботников.

Как рассказал глава Чебаркульского райо-
на Александр Король, за последние три года 
в муниципалитете было открыто семь цен-
тров врачей общей практики. Из них четыре 
– на базе фельдшерско-акушерских пунктов 
в поселке Бишкиль, деревнях Сарафаново, 
Шахматово, в селе Непряхино. Все они уком-
плектованы необходимым медицинским обо-

рудованием, средним и младшим медицин-
ским персоналом. В Кундравинском сельском 
поселении кабинет врача общей практики 
действует при участковой больнице, которая 
обслуживает почти семь с половиной тысяч 
человек – жителей села Кундравы, деревни 
Сарафаново и еще десяти населенных пун-
ктов. Главная проблема местной больницы и 
практически всех ФАПов – отсутствие врачей 
общей практики.

Об острой нехватке медперсонала открыто 
говорят и местные жители, большинство из 
которых пенсионеры, а значит ехать за меди-
цинской помощью за несколько километров от 
дома у них нет возможности.

– Я уже две недели здесь на лечении, – рас-
сказала пациентка Кундравинской участковой 
больницы Надежда Туманина. – Больница хо-
рошая, медики замечательные, отзывчивые, 
внимательные. Но все-таки ощущается нехватка 
врача общей практики. И это не только мое мне-
ние, но и многих пациентов этой больницы. Я 
уже не в том возрасте, чтобы ездить на лечение 
куда-то далеко, тяжело даже в Чебаркуль ездить. 
К нам, конечно, раз в месяц приезжают узкие 
специалисты: окулист, невролог, невропатолог, 
чтобы попасть к ним на консультацию, прихо-
диться заранее записываться, но ведь иногда 
требуется и срочная консультация, а врача нет.

Продолжение на стр. 2

Александр ЖУРАВЛЕВ, заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, председатель комитета по соци-
альной и молодежной политике, культуре и спорту (фракция «Единая 
Россия»):

– Почему мы сегодня обратили особое внимание на сельское здравоохра-
нение? 

Во-первых, каждый пятый житель Челябинской области проживает на селе. 
Во-вторых, разбросанность сельских населенных пунктов, в отличие от города, 

очень большая, не везде есть больницы и ФАПы. В-третьих, условия жизни здесь значительно от-
личаются от городских: на селе они тяжелее. Тем не менее та поддержка, которая предполагается 
в рамках реализации проекта «Земский врач», позволяет нам разговаривать со студентами и вы-
пускниками медицинских вузов на конструктивном языке. На селе сегодня можно жить и работать, 
для этого создаются все условия. Да и в плане экологической ситуации село не сравнить с городом.

Стоит отметить, что, по данным регионального Минздрава, потребность во врачах общей 
практики примерно 200 человек. Это почти целый выпуск лечебного факультета Челябинской 
медакадемии, где сейчас обучаются 250 человек. Со студентами-медиками уже запланированы 
встречи, на которых мы расскажем ребятам все преимущества этого проекта.

ТщаТельная  
подгоТовка и  

рабоТа на резульТаТ
– Владимир Викторович, 

позади год работы ЗСО нового 
созыва. Каким он был, что уда-
лось сделать? 

– Наверное, главное, что нам 
удалось сделать за этот год, – со-
хранить преемственность и про-
должить ту работу по развитию 
области, которая была начата 
предыдущими созывами. За эти 12 
месяцев сложились деловые и дру-
жеские отношения между депута-
тами, в какой бы фракции они ни 
состояли. Считаю, что мы сумели 
создать хорошую, работоспособную 
команду. Прошедший год показал, 
что мы действительно работаем 
сообща и у нас разногласий на по-
литической почве практически не 
бывает. Это не говорит о том, что 
мы не дискутируем, не спорим, 
не обсуждаем острые проблемы, 

формируя законодательную базу. 
Любой закон, который мы при-
нимаем, проходит обсуждение на 
всех комитетах, в рабочих группах 
и фракциях. Но у нас получается 
находить компромиссы и выходить 
на заседания ЗСО с готовыми ре-
шениями и подготовленными за-
конопроектами.

– В связи с этим у некоторых 
коллег возникает ощущение, что 
все кем-то заранее решено…

– Журналисты не видят боль-
шой черновой работы, которая 
проходит вне заседаний. Мы не 
ставим цели пиарить своих депу-
татов.  В противном случае можно 
было бы каждому подняться и вы-
сказать свою точку зрения. Мы сни-
маем все вопросы и разногласия на 
комитетах, поэтому на заседаниях 
голосуем консолидированно. Рабо-
чая обстановка, отношения, кото-
рые сложились между депутатским 
корпусом, губернатором и прави-

тельством области, позволяют без 
конфликтов и социальных потря-
сений проводить общую политику. 
А она направлена на повышение 
уровня жизни наших земляков. 

Заседания ЗСО подтверждают, что 
законы, которые мы принимаем 
(иногда непопулярные), проходят 
очень тщательную подготовку. 

Продолжение на стр. 3

«мы создали сплоченную 
команду»

дом дружбы 
оТкрыТ  

для всех 
В День народного единства, 4 ноября, 

в театре драмы имени Наума Орлова со-
стоится праздничный концерт, в рамках 
которого Дом дружбы народов Челябин-
ской области организует выставку и кон-
церт в фойе театра. Свое искусство пред-
ставят на суд зрителей представители 
национально-культурных центров. Се-
годня таких организаций в Челябинской 
области 70. А всего в регионе проживает, 
по подсчетам специалистов, более 130 
национальностей. Нет сомнения, что все 
пройдет на самом высоком уровне. По-
тому что хранить мир и дружбу между 
народами на Южном Урале умеют. 

не числом, а умением 
Дружба между народами – материя тон-

кая. Хорошо дружить, когда во всех сферах 
жизненного устройства царит благополучие. 
А вот когда кризис, когда меняются веками 
нерушимые устои народов и они приходят 
в движение, тогда и наступает время ис-
пытаний для любого соседства. За последние 
годы через Челябинскую область, как и по 
всей России, прокатываются миграционные 
волны. И тем не менее наш регион является 
самым спокойным и стабильным, потому 
что здесь хорошо понимают: лучше настой-
чиво проводить государственную политику 
в области межнациональных отношений, 
чем расхлебывать конфликты на националь-
ной почве. И здесь важную роль играет Дом 
дружбы народов.

Окончание на стр. 5

С начала работы Законодательного Собрания нового созыва 
прошел год. Не так много, чтобы подводить итоги, но доста-
точно, чтобы сделать выводы о профессионализме команды 
законотворцев, которая в октябре 2010-го серьезно обновилась. 
О том, что за эти 12 месяцев удалось сделать, какие планы у 
южноуральских парламентариев, а также почему большинство 
решений депутаты принимают без жарких споров и дискуссий, 
рассказал председатель ЗСО четвертого и пятого созывов, руково-
дитель депутатской фракции «Единая Россия» Владимир Мякуш. 

медицина
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медицина

С окончанием трудового сезона-2011 
студентов поздравили заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области, предсе-
датель комитета по социальной и мо-
лодежной политике, культуре и спорту 
Александр Журавлев (фракция «Единая 
Россия»), начальник штаба трудовых 
отрядов Уральского Федерального 
округа, командир Челябинского област-
ного студенческого трудового отряда 
Сергей Горюшкин, а также лидеры сту-
денческих трудовых отрядов из других 
регионов России.

Стоит отметить, что Челябинский област-
ной студенческий трудовой отряд – один 
из самых многочисленных в России: более 
шести с половиной тысяч человек. На под-
ведение трудовых итогов в столицу Южного 
Урала приехали представители студенческо-
го движения из всех крупных городов регио-
на: Магнитогорска, Сатки, Кыштыма, Миасса, 
Златоуста, Троицка и других.   

Как рассказал Сергей Горюшкин, подве-
дение итогов трудовых студенческих будней 
– добрая ежегодная традиция.

– Мы не только подводим итоги, но и 
награждаем лучших из лучших, – заметил 
Сергей Иванович. – Критериев оценки мно-
го. В первую очередь обращаем внимание 
на объем и качество выполненных работ, 
кроме того, не упускаем из внимания уча-
стие в общественной жизни. Многие наши 
ребята шефствуют над детскими домами, 
школами-интернатами, участвуют в суббот-
никах, спортивных и творческих соревнова-
ниях и конкурсах. Все это имеет значение. 
Кроме того, слет студенческого трудового 
отряда области – хороший повод наметить 
планы на будущее. К примеру, уже думаем 
о привлечении студентов для ремонта объ-

ектов здравоохранения, также предполага-
ется серьезная федеральная программа по 
ремонту почтовых отделений, если удастся, 
то и на это направление мы обязательно 
привлечем трудовые отряды.

Немалый интерес у студентов вызывает 
работа в Заполярье. Южноуральские сту-
денты трудятся на объектах Ямала, Ханты-
Мансийска, Воркуты, Норильска. 

По мнению Сергея Горюшкина, для мно-
гих молодых людей участие в трудовом от-
ряде – не только возможность заработать, 
но и в какой-то степени помогает опреде-
литься в будущем.

Такого же мнения придерживается и вице-
спикер областного парламента Александр 
Журавлев, который уверен в двойной пользе 
трудовых отрядов. Помимо дополнительного 
заработка ребята получают большой эмоцио-
нальный положительный заряд, которого 
хватает на целый учебный год.

– Очень важно, что сегодня вы помогае-
те области, ведь в некоторых территориях 

именно студенческие отряды – единствен-
ные, кто берется за ремонт и строительство 
важнейших, а подчас и сложных объектов, 
– сказал в своем приветственном слове к 
студентам Александр Леонидович. – Кроме 
того, для каждого из вас это возможность 
попробовать себя в разных производствен-
ных процессах, шанс заработать деньги. По-
нятно, что разбогатеть благодаря такому 
заработку не получится, но это тоже не-
плохая материальная поддержка. Поэтому 
я как заместитель председателя Законода-
тельного Собрания, курирующий вопросы 
молодежной политики, уверен, участие в 
студенческих трудовых отрядах – полезное 
дело. И депутаты областного парламента 
всегда поддерживали и будут поддержи-
вать студенчество нашей области.

Наиболее отличившиеся студенты были 
награждены благодарственными письмами 
Законодательного Собрания Челябинской 
области и денежными премиями.

Ирина ЯббарОВа

Трудовое сТуденчесТво
13 октября подведены итоги рабочего семестра студенческого отряда челябинской области

Продолжение. Начало на стр. 1

А если бы у нас был свой врач, это облегчило 
бы жизнь всем местным жителям. Ведь село-то 
у нас большое, да еще в эту больницу жители из 
других деревень приезжают. 

В том, что проект «Земский доктор» во 
многом поможет решить кадровую проблему 
сельской системы здравоохранения, замести-
тель председателя Законодательного Собрания 
Челябинской области Александр Журавлев не 
сомневается.

– Должен сказать, что инициатива россий-
ского премьер-министра, лидера партии «Еди-
ная Россия» Владимира Путина о реализации 
подобного проекта своевременная, – проком-
ментировал Александр Леонидович. – Вот, к 
примеру, Чебаркульский район – среднеста-
тистическая территория Челябинской области, 
не хуже и не лучше по развитию системы 
здравоохранения в сравнении со многими 
другими муниципалитетами. Но здесь и насе-

ление, и медицинские работники в один голос 
говорят о нехватке врачей общей практики. 
Посетив только два населенных пункта – село 
Кундравы и деревню Сарафаново, убедились: 
уже есть рабочие места для врачей общей 
практики, необходимое оборудование; офисы 
общей врачебной практики укомплектованы 
фельдшерами, медицинскими сестрами, но 
нет главной фигуры – самого врача. Этих спе-
циалистов здесь очень ждут и простые люди, 
и главные врачи участковых больниц, и адми-
нистрация района, и руководители сельских 
поселений. Для будущих специалистов уже 
созданы все условия. К примеру, в Сарафаново 
своего хозяина ждет дом, в котором уже есть 
все удобства: подведен газ, есть тепло, цен-
трализованное водоснабжение и канализация, 
напротив дома – детский сад. Местные власти 
готовы помочь с обустройством на новом ме-
сте, главное – чтобы были желающие рабо-
тать. Могу привести только один небольшой 
пример, который наглядно показывает остро-

ту проблемы: сегодня ни один диагноз, по-
ставленный не врачом, не входит в статистику 
заболеваний. То есть, если фельдшер поставил 
диагноз, то он не учитывается в статистике, по-
тому что диагноз может ставить только врач. 
Думаю, проект «Земский доктор» поможет нам 
поднять статус профессии и укомплектовать 
врачами сельское здравоохранение, а значит, 
и решить многие медицинские вопросы.

Стоит отметить, что проект «Земский док-
тор» направлен в первую очередь на студентов 
пятых-шестых курсов лечебных факультетов по 
специальности терапевты и педиатры общего 
профиля, а также интернов по данному на-

правлению медицинских вузов. По словам 
Александра Журавлева, всем подряд предла-
гать участвовать в проекте не будут. В первую 
очередь «на заметку» будут брать студентов и 
выпускников, родившихся и выросших в сель-
ской местности. При этом Александр Леонидо-
вич оговорился: насильно загонять в сельскую 
медицину никого не станут, но желающим при-
носить пользу на селе будут всячески помогать. 

Уже запланировано провести специальную 
акцию среди старшекурсников Челябинской 
медицинской государственной академии «За-
пишись земским доктором».

Ирина ЯббарОВа

ТребуеТся земский докТор

Александр КОРОЛь, глава Чебаркульского муниципального 
района: 

– В нашем районе остро ощущается потребность во врачах. И мы гото-
вы идти навстречу и помогать каждому молодому специалисту, который 
согласится у нас работать. К примеру, в Сарафаново уже есть прекрасное 
помещение центра врача общей практики, но нет самого врача. Притом, 
что для специалиста имеется жилье – отдельный дом со всеми необходи-
мыми коммуникациями. Мы готовы помочь с текущим ремонтом дома.

 Нет врача общей практики и в поселке Бишкиль, хотя рабочее место 
также оборудовано. Здесь мы тоже охотно поможем решить квартирный вопрос. Вариантов 
несколько: можно купить вторичное жилье, можно приобрести землю и построить там дом. 
Любые вопросы можно решить положительно, лишь бы было, с кем их решать. 

Сенатор КонСтантин ЦыбКо 
вошел в СпиСоК дебат-Команды  

«единой роССии»

Член Совета Феде-
рации от Челябинской 
области Константин 
Цыбко, его коллега 
от Курганской обла-
сти Сергей Лисовский 
и глава Уральского 
фармацевтического 
кластера Александр 
Петров стали тройкой 
уральцев, которым 

предстоит отстаивать позиции партии «Единая 
Россия» во время периода официальной агита-
ции перед выборами в Государственную Думу.

Теледебаты начнутся за месяц до голосования – 
в первых числах ноября, а завершатся 2 декабря, в 
последний день агитации.

Тройка представителей УрФО разделится и будет 
представлять «Единую Россию» в трех направле-
ниях: Петров при обсуждении проблем медицины, 
Цыбко – экологии, Лисовский – сельского хозяй-
ства.

По словам сенатора Константина Цыбко, не слу-
чайно именно вопросы экологии станут приоритет-
ными при отстаивании позиции партии. По ини-
циативе Губернатора Челябинской области Михаила 
Юревича в регионе были начаты проверки про-
мышленных предприятий на предмет загрязнения 
окружающей среды, а сам член Совета Федерации 
ведет активную работу по экологическому монито-
рингу и мерам по улучшению экологической обста-
новки на Южном Урале.

– С 2020 года вступают в силу новые требова-
ния и нормы законодательства в сфере защиты 
окружающей среды. Те предприятия, которые не 
выполнят требования, не смогут на законных осно-
ваниях осуществлять свою деятельность. Поэтому 
проблему надо начинать решать уже сейчас, по-
степенно, – рассказал Константин Цыбко.
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– Вы были председателем ЗСО 
прошлого созыва и занимаете 
этот пост сейчас. Как можете 
охарактеризовать нынешний со-
став, в сравнении с предыдущим? 

– Оба созыва профессиональ-
ные. Разница в том, что этот моложе. 
Многим депутатам прошлого созыва 
было по 55 – 60 лет, они ушли. На их 
место пришла молодежь, со своими 
амбициями, своим видением жизни и 
проблем. Они внесли свежую струю и 
активно включились в работу. 

У нас даже на уровне руководства 
сейчас два молодых вице-спикера 
– Владимир Ильиных и Дмитрий 
Мешков, председатель комитета по 
промышленной политике Андрей 
Самсонов тоже молодой… Идет пре-
емственность и плавная, конструк-
тивная смена поколений. Депутаты, 
которые избрались впервые, за год 
вошли в курс дела и теперь работают 
так же профессионально, как и их бо-
лее опытные коллеги. 

Если сравнивать два созыва, то 
сегодня я бы сделал выбор в пользу 
действующего. Изменились условия, 
социальная, экономическая обста-
новка. Депутаты, которые пришли, 
лучше подготовлены к новым реали-
ям жизни. 

– Вспомните, какие важные ре-
шения приняли депутаты нового 
созыва. 

– Главный закон – «Бюджет Че-
лябинской области 2011 года». Мы 
принимали его сразу после выбо-
ров, а они, напомню, состоялись 10 
октября. В то время еще не прошел 
кризис. Принять бюджет, который бы 
удовлетворял запросы населения и 
был направлен на обеспечение при-
нятых социальных программ, оказа-
лось непросто. Но мы это сделали и 
параллельно сумели включить в него 
разделы, направленные на развитие 
промышленности и экономики обла-
сти. Это позволило нам выполнить 
все наши социальные обязательства 
и гарантии и в то же время дать тол-
чок развитию промышленности и 
экономики. Неслучайно в этом году 
у нас вырос объем инвестиций из 
других стран и регионов, улучшились 
показатели работы промышленности 
и производства. Все это – результат 
того, что в конце 2010 года был при-
нят продуманный бюджет. 

А вообще, законов было много. 
На том этапе, когда они принима-

ются, они представляют значимость 
и вызывают общественный интерес. 
Но проходит время, и они становятся 
рядовыми нормативно-правовыми 
актами. Мы в этом созыве ввели в 
практику советоваться с избирателя-
ми. К примеру, в этом году предложе-
ния, высказанные жителями в ходе 
обсуждения «Народной программы», 
нашли свое отражение в конкретных 
программах и законах. Большинство 
из них вошло в программу «Добрые 
дела», которая реализуется при под-
держке губернатора Михаила Юреви-
ча. Из областного бюджета на эти цели 
было выделено более 1,8 миллиарда 
рублей. Сейчас идет обсуждение «На-
родного бюджета» – собираем пред-
ложения с территорий, они войдут в 
бюджеты 2012 – 2014 годов. 

Очень важны законы, решающие 
социальные проблемы области. К 
примеру, относительно повышения 
заработной платы. В июле повысили 
на 30 процентов зарплату работникам 
дошкольных учреждений. Неодно-
кратно поднимали зарплату учителям 
общеобразовательных школ и другим 
категориям. 

вводные  
оТ премьера

– Относительно зарплаты пе-
дагогов премьер Владимир Путин 
высказал пожелание, чтобы она в 
регионах была не ниже средней по 
экономике.  

– И это правильно. Мы пока не-
много не дотягиваем. Если средняя по 
области зарплата более 18 тысяч, то 
учителя с учетом 30-процентного по-
вышения получают 15 тысяч. Думаю, 
в следующем году в проекте бюджета 
запланируем сумму, необходимую для 
того, чтобы выйти на нужный уровень.

– По бюджетникам понятно. 
Но как выполнить другое поруче-
ние Владимира Путина – поднять 
среднюю зарплату в россии до 32 
тысяч рублей? 

– Это ведь не за один год будет 
решаться. 

– Но и не за десять. 
– Конечно, не за десять. 32 тысячи 

– ориентир, к которому мы долж-
ны стремиться. Будем делать все, 
чтобы поднимать зарплаты людей, 
работающих в сфере производства. 
К концу 2011 года по области, по 
моим прикидкам, средняя зарплата 
составит 20 тысяч. В 2012-м навер-
няка будет рост. Уверен, со временем 

достигнем цели, которую поставил 
Владимир Путин. 

– Вы для себя к какому году по-
ставили задачу ее достичь?

– Предварительные обсуждения 
показывают, что полтора-два года 
понадобится. 

– Еще один проект, который 
должен изменить жизнь педагогов, 
называется «Учительский дом». 

– Это один из пяти приоритетных 
проектов, которые инициировала пар-
тия. Он предполагает выдачу дешевой 
ипотеки молодым учителям и позво-
лит педагогам решить квартирный 
вопрос. Мы на уровне губернатора и 
его первых замов эту тему обсуждали. 
В первоначальном варианте проект 
предполагает создание жилищных 
кооперативов по типу тех, что были у 
нас в 70 – 80-е годы. Мы предлагаем 
решить вопрос несколько по-иному. 
Хотим сделать это за счет нашего 
агентства по ипотеке и постараться 
обеспечить выплату первого взноса на 
уровне 8,5 процента из бюджетов ре-
гиона и муниципалитетов. Кроме того, 
этот проект предусматривает бесплат-
ное выделение земельных участков. 
Сделаем так, чтобы квадратный метр 
в таких домах был дешевле, чем на 
рынке недвижимости.

– Предварительные расчеты 
есть – сколько он будет стоить? 

– В Миассе уже строится первый 
дом, и в нем стоимость квадратного 
метра меньше 17 тысяч рублей. Про-
ект ведет Валерий Панов. Думаю, этот 
эксперимент покажет, что Челябин-
ской области такие проекты под силу. 

– Сейчас ведутся разговоры о 
том, что нужно расширить пере-
чень категорий людей, которые 
смогут купить квартиры в таких 
домах. 

– Нужно начинать с чего-то мало-
го. Сначала опробуем систему на учи-
телях, а в будущем, думаю, расширим 
категории. Туда, наверное, попадут 
медики. Хотя по ним есть еще один 
интересный проект. Он называется 
«Земский доктор». Задача – найти мо-
лодых врачей, выпускников медицин-
ских вузов, готовых поехать работать 
на село. Каждому из них будет выда-
ваться по миллиону рублей «подъем-
ных», чтобы они устроились на новом 
месте и первые пять лет могли спо-
койно работать. Этот миллион не толь-
ко на строительство дома, но и на все 
остальные нужды. Средства на такие 
цели предусмотрены из федерально-
го бюджета. Мы уже встречались по 
этому поводу с молодыми врачами 
в медакадемии. Сейчас формирует-
ся заявка о необходимости докторов. 
Параллельно ведем работу среди вы-
пускников следующего года. 

– Считали, сколько нужно мил-
лионов, чтобы закрыть в области 
все «дыры»? 

– А тут расчет простой. Если у нас 
в области, условно говоря, 200 муни-
ципальных образований, в том числе 
и сельских, то, чтобы отправить в 
каждое по одному человеку, нужно 
200 миллионов рублей. Но, думаю, 
понадобится меньше раза в два. Сей-
час ведутся расчеты с учетом жела-
ний и заявок от молодых медиков.

– а какие у вас гарантии, что 
молодые люди, забрав по миллио-
ну, останутся работать в селах?

– Безусловно, с ними будут за-
ключены договоры. Но главной га-
рантией станет совесть этих молодых 
врачей. 

– Врачи готовы ехать в де-
ревни? 

– Желающие есть. Подобную ра-
боту мы уже проводили по итогам 
выпуска 2011 года. 11 человек напра-
вили в сельские поселения, вручив 
им символическую сумму. Сейчас все 
они работают. 

нужна поддержка 
жиТелей

– После того как вы рассказали 
о проекте «Высокотехнологичные 
операции», к нам в редакцию зво-
нили люди и спрашивали, как по-
пасть в перечень. 

– Можно обращаться в депу-
татские центры, исполкомы партии 
«Единая Россия» или в наш центр опе-
ративного реагирования. У нас уже 
составлены списки детей. Планируем 
в этом году полностью ликвидиро-
вать детскую очередь на сложные 
операции. Кроме того, за два года 
ставим задачу закрыть и взрослую 
очередь. 

– Еще один проект, о котором 
мы еще не сказали, касается созда-
ния в городе безбарьерной среды. 
Что для этого будет делаться? 

– Проект называется «Равные воз-
можности». По нему у нас уже активно 
работает «Молодая гвардия» и ее ру-
ководитель Александр Галкин. Ребята 
занимаются вопросами доступности 
учреждений для инвалидов, устанав-
ливают пандусы в отдельных домах. 
Кроме того, все новостройки сдаются 
с пандусами. Также ведется работа 
по обеспечению инвалидов коляска-
ми. Недавно мне привезли образцы 
колясок. Они очень качественные, 
легкие и должны быть удобными. Из-
готовлены в России по какой-то новой 
технологии. Мы решили, что их долж-
ны оценить люди, которые будут ими 
пользоваться. Проведем мониторинг 
среди инвалидов, они дадут рекомен-
дации. Этот проект также реализуется 
за счет федерального бюджета. Для 
нас главное, не упустить ни одного 
человека, который нуждается в этих 
средствах реабилитации.

– Допустим, коляски у людей 
будут. Но в Челябинске почти все 
аптеки не оборудованы пандуса-
ми.

– Конечно, важно, чтобы люди 
могли попасть в аптеку. Но есть еще 
более серьезная проблема. Если че-
ловек проживает на втором – пятом 
этаже пятиэтажного дома, он не смо-
жет самостоятельно попасть на улицу. 
Изучаем проблему, ищем решение. 
Уверен, оно будет найдено и посте-
пенно реализовано. 

– рассказывая об итогах XII 
съезда «Единой россии», вы назва-
ли его важным событием в жизни 
всей страны. Почему? 

– Потому что цели, которые поста-
вил съезд, касаются каждой семьи, 
каждого жителя России. Съезд пока-
зал, что «Единая Россия» на месте не 
стоит, она все время в движении. И 
направлено оно на то, чтобы жите-
ли с каждым годом жили все лучше. 
Второй важный итог – Россия должна 
стать процветающей страной. Чтобы 
достичь этих целей, необходимо спо-
койствие и стабильная ситуация. А это 
может быть достигнуто только пре-
емственностью. В связи с этим съезд 
принял важное решение – сделать 
лидером списка партии на выборах 
президента, а Владимиру Путину 
предложить стать кандидатом в пре-
зиденты на следующих выборах. Это 
показывает, что у нас сохраняется ко-
мандное руководство страной. 

– И напоследок, чего ждать в 
ближайшие годы жителям Южно-
го Урала? 

– Люди ждут всегда одного – чтобы 
качество их жизни улучшалось. Но для 
этого им нужно вместе с командой 
губернатора включиться в работу над 
теми задачами, о которых я говорил. 
За последний год в области сделано 
немало. Жители видят эти позитив-
ные изменения. Но, чтобы реализо-
вать поставленные большие планы, 
нам и команде губернатора нужна 
поддержка. Тогда жизнь действитель-
но изменится к лучшему. 

Светлана ГрИГОрЬЕВа

«мы создали сплоченную команду»

Депутаты фракции «Еди-
ная Россия» Законодатель-
ного Собрания во главе с 
председателем Владими-
ром Мякушем высадили 
более ста берез в парке 
Дружбы Тракторозавод-
ского района.

Парк Дружбы строится 
в северо-восточной части 
Тракторозаводского района. 
Общая площадь парка 12 гек-
таров. Ранее на месте этого 
парка существовало забро-
шенное кладбище. С просьбой 
о его переносе жители не раз обращались к губернатору области и пред-
седателю Законодательного Собрания. И более года назад губернатором 
было принято решение о перезахоронении. После чего депутаты ЗСО по 
Тракторозаводскому избирательному округу Дмитрий Замятин и Михаил 
Видгоф приступили к разработке проекта будущего парка. А уже на стадии 
реализации проекта подключился депутат Андрей Барышев.

На сегодня запущена пятая часть парка. Это часть центральной аллеи 
и долгожданный детский городок. На эти цели из областного бюджета 
депутатами было выделено около пяти миллионов рублей. Посадка 
деревьев здесь велась силами жителей Северо-Востока и школьниками 
близлежащих школ. Уже 400 деревьев посажено. В посадке также при-
няли участие жители соседних домов. Название парка – Дружбы – при-
своено на основе предложений жителей района, а сейчас идет работа по 
разработке логотипа парка.

«рабочая обстановка, отношения, которые сложились между депутатским 
корпусом, губернатором и правительством области, позволяют без кон-
фликтов и социальных потрясений проводить общую политику»

фотофакт
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Первый этап реконструкции дет-
ского парка в жилом районе машза-
вода Златоуста идет полным ходом. 
Почти готова «Тропа здоровья», сде-
ланы две площадки со спортивны-
ми тренажерами. Осталось провести 
освещение вдоль тропы до выпаде-
ния первого снега. Об этом и шел 
разговор на выездном совещании, 
которое состоялось на месте прове-
дения работ.

Генеральный директор ОАО «Злато-
устовский машиностроительный завод», 
депутат Законодательного Собрания Че-
лябинской области Сергей Лемешевский 
(фракция «Единая Россия») и представи-
тели администрации Златоустовского го-
родского округа встретились здесь снова 
– удостовериться, что все идет по плану, 
обсудить объем дальнейших работ.

«Тропу здоровья» протяженностью 
более двух километров, как и планирова-
лось, частично заасфальтировали (около 
500 метров). Сейчас идет отсыпка остав-
шихся полутора километров. В нижней и 
верхней частях парка установлены совре-
менные тренажеры.

– Думаю, что до выпадения перво-
го снега мы успеем завершить строи-
тельство «Тропы здоровья», сделаем 

освещение, –  подчеркнул Сергей Ле-
мешевский. – И жители города с удо-
вольствием будут здесь прогуливаться, 
заниматься спортом как в летнее, так и 
в зимнее время. Реконструкция парка 
рассчитана на несколько лет, и это пер-
вый шаг. Напомню, что год назад были 
подведены итоги конкурса на лучший 
эскизный проект по благоустройству 
парка. На сегодняшний день есть до-
говоренность с ОАО «Уралпромпроект» о 
том, что на основе победивших эскизов 

там разработают уже комплексный про-
ект.

Это место, предназначенное для от-
дыха жителей жилого района, долгое 
время не выполняло своих функций. А 
благодаря договоренности между гла-
вой Златоустовского городского округа 
Александром Караваевым и депутатом 
Законодательного Собрания Челябинской 
области Сергеем Лемешевским при под-
держке губернатора Михаила Юревича 
началось восстановление  парка. 

Примером последнего стали собы-
тия, которые на днях развернулись в 
Чесме. Здесь был сдан в эксплуатацию 
военный городок Федеральной погра-
ничной службы: административно-
бытовой комплекс с современными 
гаражами, тиром, помещениями для 
тренировки бойцов, а также жильем 
для семей пограничников (два дома 
на 36 и 39 квартир) занял почти 3,5 
тысячи квадратных метров. По сло-
вам начальника пресс-службы по-
граничного управления ФСБ России 
по Челябинской области Александра 
Чумаченко, по аналогичному проекту 
строились и все остальные городки в 
Челябинской и соседних областях.

– Особое внимание надо обратить 
на жилой фонд, – отметил он. – Квар-
тиры, в которых будут жить наши по-
граничники, ничуть не уступают хоро-
шим городским метрам.

– Действительно, оказавшись в 
новенькой «пограничной» «двуш-

ке» сразу ощущаешь желание в ней 
и остаться. Здесь и ремонт во всех 
комнатах – чистовой, и полностью 
установленная хорошая сантехни-
ка, – подтверждает слова офицера 
депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области Ерик Сарсенба-
ев, – даже импортная электроплита 
на кухне.

Ерик Кенжибекович знает, о чем 
говорит: за последние два года это 
уже седьмой военный городок, кото-
рый под его контролем на российско-
казахстанской границе успешно сдан. 
И везде Сарсенбаев ставит строите-
лям именно такую задачу – сдать 
не просто современный и высоко-
технологичный спецобъект для нужд 
пограничной службы, но и создать 
комфорт для офицеров и их семей, 
которым предстоит жить в таких го-
родках не по одному году. 

Офицеры Варненского погранич-
ного отдела, подтверждая правиль-

ность слов депутата, делятся впечат-
лениями:

– Вы даже не представляете, в ка-
ких условиях нам приходилось жить 
раньше на Дальнем Востоке, – рас-
сказывает Сергей, недавно прибыв-
ший на место службы в Карталы. – А 
здесь просто рай: уходя на службу в 
ночь, я буду точно знать, что семья 
находится в безопасности и уюте.

К слову, этих условий погранични-
ки могли и не дождаться. Дело в том, 
что Ерик Сарсенбаев для южноураль-
ских пограничных городков оказался 
не просто «надежным строителем». 
На выборах в ЗСО одним из основ-
ных наказов от избирателей была 
просьба возобновить строительство 
нескольких пограничных городков, 
в том числе и этого – карталинского. 
Городки были брошены на произвол 
судьбы на разных стадиях строитель-

ства. Московская фирма-подрядчик 
обанкротилась, найти другую было 
сложно – Сарсенбаев обещание вы-
полнил. Его сотрудничество с «зеле-
ными фуражками» продолжается 
уже второй год.

– Наша компания уже сдала в 
России 11 таких объектов, – говорит 
он. – Семь из них – на территории 

Челябинской области. Объекты вы-
сокотехнологичные, оборудованные 
самыми современными средствами 
защиты. К слову, карталинский горо-
док мы сдали даже с опережением 
сроков. Но это не повлияло на каче-

ство. Усиленная охрана городка – дат-
чики противопожарной безопасности 
в каждом кабинете и квартире, высо-
кая технологичность – новейшее обо-
рудование котельной и генераторной, 
цивилизованные условия быта – все 
на месте.

Начальник пограничного управле-
ния ФСБ России по Челябинской об-

ласти Олег Луцких также не скрывал 
своей радости:

– На нашем участке федеральная 
целевая программа «Граница» 2003 – 
2011 годов практически завершена. 
У нас остается всего один несданный 
объект в Чесме, который мы плани-
руем ввести в эксплуатацию уже к 
декабрю.

Оценив выставочную технику, ко-
торую карталинские пограничники 
любезно продемонстрировали гостям 
нового городка, приходишь к выводу, 
что ставки в борьбе против наруши-
телей границы делаются не только 
на удовлетворенных жилищными 
условиями пограничников, но и на 
серьезное высокотехнологичное обо-
рудование.

Здесь граница будет оснащена 
самой современной техникой. Так, 
был продемонстрирован новейший 
беспилотный летательный аппарат, 
оснащенный видеокамерой и прибо-
рами слежения; мобильный патруль 
«Патриот-окапи», оснащенный супер-
чувствительными датчиками движе-
ния; мощный аэродромный посадоч-
ный прожектор на базе автомобиля 
УАЗ, дальность луча света которого 
– 60 километров.

Депутат Государственной Думы РФ от Челябинской 
области Валерий Панов в своем блоге поделился впе-
чатлениями о работе в городе Миассе. В частности, 
он обратил внимание на дорожное строительство, 
проводимое в рамках областной программы «До-
рожная революция». Миассу в нынешнем году до-
сталась беспрецедентная за последние годы сумма 
– 150 млн рублей.

Панов пишет о проблеме – остановке работ на Предза-
водской площади: «Работы застопорились, и только сведя 
подрядчика и администрацию, удалось выяснить, в связи с 
чем образовались проблемы: несогласованность в проведе-
нии работ по реконструкции контактной сети троллейбусов, 
переносу линий связи, трубопровода. В итоге все друг друга 
поняли. Срок завершения работ, обозначенный губернатором, 
будет соблюден».

Далее депутат упоминает укладку покрытия на Машгород-
ке, акцентируя внимание на обещании подрядчика о двадца-
тилетней службе двухслойного асфальта. Запись продолжается 
лирически: «Такую картину я увидел: родители приходят с 
детьми посмотреть на настоящую дорожную технику: большие 
асфальтоукладчики, катки… Дети завороженно наблюдают 
за тем, как асфальт превращается в многослойный пирог до-
рожного полотна, а родители в это время следят за качеством 
выполнения работ».

В завершение Панов отмечает долгосрочность «дорожной 
революции» и резюмирует: уже сейчас следует задуматься о 
подготовке заявок, проектной документации к следующему 
году.

городской парк в Златоусте обновится до первого снега
валерий панов оценил ход  
«дорожной революции» в миассе

«с забоТой о человеке в Форме  
и о безопасносТи граниЦы!»

до первого снега дороги будущего

Южный Урал – уникальный регион. Почти 900 километров 
российско-казахстанской границы проходит по краю нашей Челябин-
ской области. Возможно, поэтому южноуральцы традиционно близко 
к сердцу принимают все проблемы и заботы пограничников и, воз-
можно, поэтому именно на Южном Урале обустройству границы при-
дается большое, практически государственное значение.
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Отыскать Дом дружбы несложно. Почти 
в самом центре города, по адресу: ул. Эн-
гельса, 39, офис Дома дружбы разместился 
в небольшом помещении, которое аренду-
ют у Всероссийского общества слепых. 

– Думали, что временно, – делится директор 
Дома дружбы Юлия Лапидус, – но у нас все вре-
менное легко становится постоянным. Аренда 
здесь дорогая. Но дело даже не в этом. Нам не 
хватает места. У нас ведь проводятся языковые 

курсы, работает вокальная студия, репетируют 
танцевальные коллективы. А что делать, когда 
приходят по двадцать руководителей националь-
ных центров? Даже посадить некуда.

При этом Юлия Александровна жизнерадостно 
улыбается, потому как, приняв это «беспокойное 
хозяйство» год назад, так и решает возникаю-
щие задачи в режиме нон-стоп. И поют здесь, 
и пляшут, и консула суверенной республики 
умудряются принять. Непонятно только, когда 
все успевают. Штат Дома дружбы как структу-
ры, подведомственной министерству культуры, 
всего-то четыре человека. Но в Дом дружбы 
приходят и за практической помощью, и за сове-
том. Никому не отказывают, потому что помнят о 
своей великой миссии. А это пропаганда уваже-
ния к культуре, религии, традициям и обычаям 
народов России.

– Сегодня пришли из немецкой автономии, 
– рассказывает Юлия Лапидус, – понадобил-
ся офис для проведения консультаций. Отдаем 
свой, но по субботам. Приводят армяне ма-
леньких детей. Потом заходят казахи, таджики, 
татары. Нужно организовать курсы для изучения 
языка и традиций или национальный праздник? 
Мы им в этом помогаем как методическая ор-
ганизация. 

О каждой национальности директор Дома 
дружбы может рассказывать без конца. Вот, 

например, таджики. На сегодняшний день их 
проживает около 30 тысяч. 10 тысяч из них 
– россияне. Они имеют право голоса. Но ува-
жают свои обычаи, традиции, одежду, кухню, 
культуру. При этом принимают участие во всех 
областных мероприятиях. А на традиционном 
фестивале «Соцветье дружное Урала» они тра-
диционные участники. Вообще, стихия Дома 
дружбы – праздники национальной культуры. 
Кстати, Навруз – это уже праздник не только 
узбеков, а Всемирный день Навруз, согласно 
конвенции ООН. В этом году собралось в манеже 

более пяти тысяч зрителей на праздник Навруз. 
Тут и спортсмены себя показали, и кулинары, 
и состоялся большой праздничный концерт 
национально-культурных центров: таджик-

ского, азербайджанских, узбекских, казахских, 
Конгресса татар, Курултая башкир и др. Одно-
временно в зале развернулись соревнования 
по таджикской борьбе гушвангири, башкирской 
куряш – на поясах. И даже стояла башкирская 
юрта.

не Только  
праздники

Дом дружбы проводит не только праздники. 
Хотя написать сценарий, организовать и приве-
сти в движение множество людей – задача не 
из простых. Но важна и методическая работа. А 
как иначе выстроить диалог наций, не вступая в 
сложную сферу науки? 

– Мы регулярно проводим научно-
методические мероприятия, – рассказывает Юлия 
Лапидус, – только в этом году у нас запланирова-
но два форума. Первый прошел в Кунашаке на 
тему «Роль татарской женщины в современном 
обществе». Были интересные научные доклады. 
23 октября в Брединском районе состоится фо-
рум казахского народа. А чтобы все получилось, 
надо и программу сделать, и тексты сверить, и 
поехать на пять встреч. Это такая работа, которая 
требует постоянного участия. И спонсорами мы 
занимаемся, потому что финансирование, суще-
ствующее сегодня, недостаточное для развития 
национальной культуры. Мы ищем деньги для 
мероприятий. 

И, несмотря на трудности, Дом дружбы про-
должает свою работу. Вот с большим успехом 
прошел в этом году в Уфалее семинар для ру-
ководителей национально-культурных объеди-
нений. Состоялся свеобразный малый форум 
народов. Доклад на тему «СМИ и националь-
ный вопрос» прочитал Александр Нахтигаль, 
руководитель немецкого культурного центра. 
Вообще, за последнее время взаимодействие 
администраций муниципалитетов с националь-
ными центрами начало приобретать устойчивый 
характер, но при этом видят в Доме дружбы 
главного помощника по части творческих идей, 
организации. Приглашают в гости, потому что 
областные мероприятия Дом дружбы умеет де-
лать интересными, они действительно собирают 
зрителя.

– Почему мы проводим мероприятие в Бре-
динском районе? – уточняет Юлия Александров-
на. – Потому что там компактно проживают шесть 
тысяч казахов. Есть там имам, глава района, на 
которых можно рассчитывать. 

Или вот в Кунашаке по той же причине второй 
год проводятся мероприятия. 

есТь ли дружба
Национальные организации, создаваясь, 

выходят неизбежно в межнациональное про-
странство. Это естественно. Директор Дома 
дружбы с удовольствием отмечает, что недавно 
было создано польское культурное общество 
«Солярис»: 

– Его руководители уже стали приходить к нам 
на совещания. Очень хорошо работает еврейский 
общинный дом. Одно время его члены вынуж-
дены были ютиться в маленьком помещении, 
теперь им выстроили дом. Там собираются от 
мала до велика. Евреи уже предоставляют нам 
зал, аппаратуру. Международный день дружбы 
народов в январе проводился там. Сегодня при 
Доме дружбы народов создан Молодежный ко-
ординационный совет, куда входят представители 
12 национальностей. 

Вот она, дружба народов, – когда мы откли-
каемся на просьбы друг друга, а не где-то аб-
страктно. 

 Появилась и такая тенденция в некоторых 
субъектах Федерации: дома дружбы переимено-
вываются в дома национальностей. Юлия Лапи-
дус в своих поездках спрашивала руководителей: 
«Почему вы переименовались?» Ей в ответ: «А 
сейчас дружбы нет». 

– А у нас есть, – убеждена Юлия Алексан-
дровна. – Именно дружба народов – это самое 
главное. Это мир, спокойствие, благодаря чему 
мы живем. И у нас спокойно в регионе, мы спо-
койно растим детей, не боимся. Урал – это самый 
мирный регион в стране. И так и будет. На сегод-
няшний момент лидеры наших областных орга-
низаций очень умные, и думаю, что они справятся 
с любыми ситуациями, любыми провокациями. 

Традиционным стало проведение областного 
фестиваля патриотической песни «Будущее Рос-
сии», который Дом дружбы проводит совместно 
с общественным советом при ГУ МВД России по 
Челябинской области.

Многие национальные организации имеют 
свои филиалы в районах. Например, Славянский 
центр работает в Еманжелинске и Озерске. А 
башкирский Курултай уже имеет 20 филиалов в 
области. Кстати, это организация, без которой не 
обходится ни одно мероприятие Дома дружбы. 
На сегодняшний день она являются партнером 
Дома дружбы. Так что с развитием самобытной 
национальной культуры неизбежно прорастают 
ростки добрососедства.

за одним сТолом
Еда. Как много в этом слове... Ничто так не 

сближает, как застолье.
В рамках празднования 275-летия Челябин-

ска совместно с городской администрацией вы-
ступал и Дом дружбы. В рамках Общественно-
политического вернисажа состоялась программа 
«Челябинск многонациональный», в которой был 
концерт, покоривший всех яркими красками на-
рядов, исполнением номеров. 

– Здесь же мы провели конкурс «Челябинск 
хлебосольный», – рассказывает Юлия Лапидус, 
– были представлены кухни народов Южного Ура-
ла. Только представьте: солнечный день в парке, 
длинные ряды столов, накрытых скатертями с на-
циональными узорами, столы уставлены яствами. 
А кого тут только нет! Например, финно-угорский 
культурный центр «Стерх», который объединяет 

50 тысяч представителей мордвы, каре-
лов. А еще поставили свои юрты казахи, 
башкиры, татары. Каждый руководитель 
национально-культурного центра на своем 
языке приветствовал собравшихся. 

 С этого года постановлением ЗСО обра-
зованы во всех территориях Челябинской 
области советы по национальным вопро-
сам. Дому дружбы это на руку, ведь во всех 
территориях есть отделы культуры и есть 
отдельно общественные организации. По-
следние не всегда сотрудничают с отдела-
ми культуры. Общественные организации 
не всегда бывают устойчивыми. Советы 
по национальным вопросам такую работу 
смогут выстроить. Сегодня Дом дружбы 
совместно с председателем Общественной 
палаты Вячеславом Скворцовым готовит 
сборник «Национально-культурные объе-
динения Челябинской области», который 
будет своеобразным актом дружбы и опы-
та национальностей Челябинской области.

Сергей ТараН
Фото предоставлено Домом дружбы.  

Фотограф Салават СаФИУллИН

дом дружбы оТкрыТ для всех

Владимир МЯКУШ, председатель Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая Россия»):

– Вот уже несколько лет мы празднуем День народного единства. Именно 
в этот день в 1612 году народное ополчение под предводительством Минина 
и Пожарского освободило Москву от польских интервентов. Напомню, что в 
ополчение входили разные люди по национальности и вероисповеданию. 
Это был действительно пример народного единения. В истории России таких 
примеров немало, когда в переломные для страны моменты объединялись 
все народы, населяющие ее. К сожалению, как не раз бывало в нашей истории, традиция 
отмечать эту дату прервалась на долгие годы. Идея праздника еще не до конца прижилась в 
нашем обществе. Необходимо больше рассказывать людям об историческом и общественном 
значении события, произошедшего 4 ноября более четырех веков назад. 

Южный Урал всегда был многонациональным краем. Уже в наше время многие народы 
обрели здесь вторую родину. Мир и равновесие сохраняются благодаря взвешенной нацио-
нальной политике в регионе. При Законодательном Собрании области создан общественный 
совет по национальным вопросам. В него входят представители всех национальностей, насе-
ляющих Южный Урал. Наша область – единственный регион, в котором подобные обществен-
ные структуры созданы в каждом районе. В этом году мы решили провести День народного 
единства широко, вовлечь в народные гулянья, празднования максимальное количество юж-
ноуральцев. В Челябинске яркий и самобытный праздник с торжественным концертом и пред-
ставлением всех национально-культурных центров пройдет в театре драмы. В каждом районе 
области состоятся шествия и народные гулянья. Надеюсь, что мы восстановим историческую 
память об этой дате и утвердим традицию праздновать День народного единства. 

Директор Юлия лапидус (справа) на одном из мероприятий
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достижения

Делегация челябинского об-
ластного отделения Российского 
союза сельской молодежи приня-
ла участие во Всероссийском фо-
руме «Роль молодежи в иннова-
ционном развитии АПК России». 
Мероприятие состоялось в Мо-
скве в рамках агропромышлен-
ной выставки «Золотая осень – 
 2011». На форуме обсуждались 
актуальные вопросы молодеж-
ного движения, а также состоя-
лось награждение активистов 
молодежного союза.

Форум собрал на одной площадке 
молодых предпринимателей, ученых 
в сфере АПК, актив Российского союза 
сельской молодежи. При поддерж-
ке губернатора Челябинской области 
Михаила Юревича на форуме была 
представлена и делегация Челябин-
ской области, сообщает пресс-служба 
челябинского отделения РССМ.

Южноуральцы вместе со своими 
коллегами из других регионов стра-
ны обсудили проблемы молодежи 
на круглых столах «Инновации мо-
лодых ученых – агропромышленно-
му комплексу России», «Роль села в 
сохранении и развитии культурно-
исторического наследия народов 
России» и «Проблемы и перспективы 

молодежного агробизнеса в совре-
менных условиях». По итогам работы 
круглых столов составлена резолю-
ция с конкретными предложениями 
для дальнейшей работы Российского 
союза сельской молодежи, а также 
для рассмотрения предложений на 
уровне федерального правительства.

Выступая перед участниками 
форума, заместитель председателя 
правительства России Виктор Зубков 
отметил: «Конечно, только смелый 
подход молодежи, амбициозные 
решения представляют особую цен-
ность для развития отрасли АПК. Мы 
и дальше будем создавать привле-
кательные условия для сельской мо-
лодежи. Основой для таких решений 
станут и сегодняшние ваши предло-
жения и инициативы».

Министр сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации Елена Скрынник 
рассказала о стратегических задачах 
и результатах работы отрасли, мерах 
по поддержке молодых специалистов 
в аграрном секторе. Ключевым при-
оритетом агропромышленного ком-
плекса, по словам министра, является 
масштабная модернизация и переход 
к инновационной модели развития. 
«Решение этой задачи невозможно 
без активного участия молодежи, ва-
шей энергии и активной жизненной 

позиции», – отметила Елена Скрын-
ник.

Министр сельского хозяйства 
вручила награды победителям II 
Всероссийского конкурса творческих 
работ «Моя малая Родина». В числе 
награжденных и двое челябинцев, 
победивших в номинации «Соци-
альная реклама на тему «Верим в 
село! Гордимся Россией!» Копейчанин 
Сергей Кинстлер, выпускник Челябин-
ской государственной агроинженер-
ной академии, занял первое место, а 
челябинка Екатерина Пеунова, аспи-
рантка этой академии, была удостое-
на специального приза.

В конкурсе приняли участие бо-
лее 1000 человек из 63 регионов 
нашей страны. Челябинская область 
оказалась в числе наиболее актив-
ных участников: в областном этапе 
конкурса участвовали 15 человек из 
Троицкого, Уйского, Красноармей-
ского, Чесменского, Агаповского и 
Кизильского районов. Как сообщил 
руководитель челябинского отделе-
ния РССМ Евгений Литвинов, кстати 
тоже отмеченный Еленой Скрынник 
за активную и плодотворную работу 
с сельской молодежью, – в глубинке 
много неравнодушных молодых лю-
дей, любящих свою малую родину. 
Трепетное, уважительное отношение 

к родному селу, к человеку труда вид-
но в работах победителей областного 
конкурса – Виктории Безносовой из 
села Карсы Троицкого района, пред-
ставившей свое исследование в но-
минации «История моего сельского 
населенного пункта», Галии Тимерга-
зиной из поселка Урожайного Агапов-
ского района, оказавшейся лучшей 
в номинации «Молодое село», Еле-
ны Штраховой из райцентра Уйское, 
представившей свою работу в номи-
нации «Человек на своем месте».

В рамках форума состоялось на-
граждение победителей фотоконкурса 
«Российский фермер – 2011», в число 
которых тоже вошел представитель 
Южного Урала. Николай Шумаков, 
редактор и фотограф челябинского 

журнала «Курс дела», занял в фото-
конкурсе второе место.

Отмечая успехи челябинского от-
деления РССМ, начальник главного 
управления молодежной политики 
Челябинской области Антон Бахаев 
сказал: «Большинство молодых ребят 
– активные и неравнодушные люди. 
И в больших городах, и в малых се-
лах они одинаково готовы предлагать 
новые идеи. У каждого из них есть 
реальная возможность реализовать 
свои способности и таланты. Решение 
многих задач невозможно без актив-
ного участия ребят из села. Призовые 
места на форуме в Москве – еще один 
показатель того, что наша область – 
один из ведущих регионов по работе 
с сельской молодежью».

сельская молодежь южного урала отмечена на федеральном уровне

мы в лидерах!

день благодарноСти
Депутат Законодательного Собрания Челябинской 

области Николай Янов (фракция «Единая Россия») 
принял участие в праздновании Дня пожилого чело-
века, которое прошло в средней школе Калининского 
района № 36.

В этом году депутат помог школе приобрести новое зву-
ковое оборудование, и мероприятие прошло на высоком 
организационном и техническом уровне. На праздник приш-
ли ветераны труда, ветераны тыла и ветераны войны, все со 
своими нелегкими судьбами: Николай Иванович Ваганов, 
бывший военный летчик с непростой судьбой и символичной 
датой рождения (9 мая 2011 года все в той же 36-й школе де-
путат поздравлял Николая Ваганова с 90-летним юбилеем), 
водитель БТР Николай Павлович Санатин, Гавриил Федорович 
Ковряков, который шестнадцатилетним мальчиком ушел 
воевать и прошел несколько войн.

Николай Янов выступил с торжественной речью и со 
словами благодарности всем ветеранам вручил цветы и по-
дарки от имени депутатского корпуса. Депутат также высоко 
отметил заслуги активистов, неравнодушных пожилых лю-
дей, которые, несмотря на преклонный возраст и проблемы 
со здоровьем, большую часть своего времени посвящают 
общественной работе. Это и председатель совета ветеранов 
26-го микрорайона Надежда Михайловна Кручинина, и пред-
седатель социально-бытовой комиссии Лидия Васильевна 
Тютяева, и организатор культурного досуга ветеранов 26-го 
микрорайона Галина Ивановна Тимофеева.

Директор школы № 36 Маргарита Меньшенина, человек 
неравнодушный, всегда идет навстречу совету ветеранов в 
организации подобных мероприятий. Она помогает подгото-
вить праздничную программу. В школе действуют кадетские 
классы, где с детьми занимаются вокалом, танцами, декла-
мацией стихов. Ребята с удовольствием выступили перед 
ветеранами, а потом за чашкой чая послушали их истории о 
трудовой доблести, войне, любви и просто о жизни прошлых 
лет. Вот это и есть связь поколений, та нить, которая связыва-
ет нас всех и которая не должна прерваться.

– Сколько же у нас, на Южном Урале, интересных челове-
ческих судеб, памятных дат, ярких событий и достойных дел. 
День пожилых людей – один из самых сердечных, эмоцио-
нальных и по-настоящему добрых и нужных праздников. А 
нашему подрастающему поколению очень важно опираться 
на опыт, знания и ценности старших. Именно поэтому заме-
чательно, что сегодняшний праздник прошел именно в сред-
ней образовательной школе с участием ребят, – подытожил 
Николай Янов.

В завершение визита Михаил Юревич 
встретился с представителями бизнес-
сообщества Копейска. «Наша встреча 
рабочая. Копейск – одна из крупнейших 
территорий, 140 тысяч жителей. На го-
род у нас большие надежды, потому что 
ситуация здесь лучше, чем во многих 
других территориях. Я имею в виду все: 
и социальную обстановку, и криминоген-
ную, и положение в экономике. В городе 
нормальная ситуация с безработицей, нет 
долгов по зарплате. Это важно», – подчер-
кнул Михаил Юревич, заметив, что низкая 
заработная плата в Копейске – в полтора 
раза ниже, чем в Челябинске, – остается 
вопросом, требующим решения. 

Говоря о благоустройстве, Юревич от-
мечает: работы начаты, но сделано не-
многое, в основном в центре города. По 

словам губернатора, он поддерживает 
точку зрения и.о. главы Вячеслава Ис-
томина, что особое внимание следует 
уделять именно развитию поселков Ко-
пейского городского округа. «У Копейска 
достаточно реперных точек для эффек-
тивного развития. Он уже стал частью 
челябинской агломерации, вписался в 
транспортную и инфраструктурную схему 
областного центра. Предприятия города 
успешно работают в разных секторах эко-
номики. Это хорошая «социальная стра-
ховка» от перепадов рынка». 

Общение с бизнес-сообществом про-
должилось вопросами к губернатору. 
Руководителей предприятий интересова-
ло продолжение расселения жителей из 
ветхого жилья. «Расселения требует не 
только Копейск, – заметил глава региона. 

– Здесь у вас оно наиболее концентриро-
вано. К сожалению, на это пока не хватает 
средств, но работа эта будет продолжена. 
Важно, чтобы в следующем году действо-
вала соответствующая федеральная про-
грамма. Однако, если посмотреть на опыт 
государств-партнеров, там такого понятия, 
как расселение, нет. Каждый стремится к 
самодостаточности, к лучшей жизни, сам 
переселяется в соответствии с потребно-
стями и возможностями. Наше ветхое жи-
лье – бараки и времянки, это пережиток 
советского прошлого. Через сто лет таким 
пережитком могут оказаться панельные 
дома, которые строятся сейчас». 

Еще один вопрос копейского промыш-
ленника касался сложностей с продажей 
местной продукции с полок федеральных 
и международных продуктовых сетей. «По 
закону такие сети должны брать на полки 
местную продукцию. Никакой «платы за 
вход» в сеть. Напишите жалобу на мое 
имя, разберемся, какая сеть так поступа-
ет! Нерыночные методы недопустимы, у 
нас есть административный ресурс для 
восстановления справедливости», – воз-
мутился Юревич. 

По окончании визита губернатор от-
метил, что задача номер один для Копей-
ска – благоустроить поселки, еще одна 
задача – строительство второй трассы из 
Челябинска в округ. Это, считает Юревич, 
активизирует строительство и увеличит 
доступность жилья, а также поможет жи-
телям работать на территориях друг друга. 
«У Копейска неоспоримое преимущество: 
закрылось много шахт, что высвободило 
электрические мощности, разветвлен-
ная сеть железных дорог. Можно строить 
новые предприятия, создавать рабочие 
места, земли здесь много, развитая ин-
фраструктура позволяет», – заключил гу-
бернатор.

михаил юревич: «у копейска 
есТь сильные сТороны для 
эФФекТивного развиТия»

На ООО «Сигма», занимающемся производством и продажей раститель-
ных масел и продуктов переработки, губернатору показали весь техноло-
гический цикл производства, складские помещения. После этого глава ре-
гиона осмотрел детский сад № 22, на реконструкцию которого направлялись 
средства из областного бюджета. Позже губернатору продемонстрировали 
«карту дорожных работ». 
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Подготовила Ольга СУКИНОВа

– А я вот как раз читаю но-
вость про то, что на Привокзаль-
ной площади устанавливают 
памятник белочехам, – начина-
ет нашу встречу председатель 
Госкомитета по делам архивов 
Челябинской области Александр 
Финадеев. – Ситуация, конечно, 
неоднозначная, но мы уже ушли 
от того, что только красные 
были хорошие. Архивы позволя-
ют взглянуть на историю объек-
тивно, увидеть малоизвестные, 
но значимые факты.

Сегодня архивная служба Челя-
бинской области – одна из наиболее 
динамично развивающихся в Рос-
сии. Однако еще 15 лет назад специ-
алисты относили ее к худшей в стра-
не – из-за отсутствия помещений 
документы находились в несколь-
ких подвалах, что не способствова-
ло их сохранности. Однако в 98-м 
году было сдано прекрасное здание 
областного архива на Свердловском 
проспекте, рассчитанное на полтора 
миллиона дел (а всего в регионе 
хранится три с половиной миллиона 
дел). 500 тонн документов перево-
зили архивисты, курсанты, студенты 
в течение нескольких месяцев на 
новое место. Теперь ценным исто-
рическим бумагам обеспечены над-
лежащие климатические условия 
– влажность, температура.

– Условия хранения документов 
соответствует всем ГОСТам и прави-
лам, – подчеркивает председатель 
Госкомитета по делам архивов Че-
лябинской области Александр Фи-
надеев. – И не только в Челябинске, 
но и во всех 43 архивных отделах в 
муниципалитетах области.

В 2006 году у архивистов появи-
лось еще одно многоэтажное здание 
– его продал области Челябинский 
тракторный завод. Здесь хранятся 
документы по личному составу, те, 
что чаще всего востребованы на-
селением, когда надо подтвердить 
трудовой стаж, заработную плату, 
право на получение льгот. Кстати, 
именно социально-правовые запро-
сы самые популярные среди граж-
дан и самые важные. Все справки 
выдаются бесплатно, и при этом 95 
процентов запросов – положитель-
ные: архивисты стараются выпол-
нять свою работу с максимальной 
ответственностью, так как речь идет 
о благополучии и защите прав зем-
ляков.

справка 
по элекТронке

Кстати, южноуральские архиви-
сты одни из первых в стране за-
ключили соглашение с Пенсионным 
фондом по обмену информацией. 
Теперь, если инспектору УПФР что-
то не нравится в трудовой книжке, 
будущего пенсионера не отправ-
ляют в архив стоять в очереди, а 
сам сотрудник Пенсионного фонда 
пишет запрос в архив по электрон-
ной почте. А архив ему в ответ – го-
товую справку. Ведь часто бывало 
так: придет старенькая бабушка и 
не может толком объяснить, что от 
нее попросил инспектор. К тому же 
многие просили справку «на всякий 
случай», а потом ее не забирали, и 
получалось, что сотрудники архи-
ва работали на мусорную корзину. 
А сейчас все конкретно и четко. 
Человек обращается с запросом в 
Пенсионный фонд и просто через 
некоторое время приходит туда за 
справкой. Южноуральцы не стоят 

в очередях, а архивисты тратят 
меньше времени и усилий. До вне-
дрения этой системы каждый день 
в ОГАЧО обращалось до 150 чело-
век, стояли в очередях, а иногда 
и не по одному разу. Это ноу-хау 
сейчас внедряется во всех регио-
нальных архивах. 

Мало кто знает, что архивисты 
занимаются далеко не одним хра-
нением документов и выдачей 
справок. Служба занимается также 
налаживанием правильного дело-
производства на предприятиях и 
в организациях, чтобы документы 
грамотно оформлялись, чтобы стоя-
ли реквизиты, подтверждающие 
подлинность бумаг, был указан срок 
хранения. 

Кроме того, архивная служба 
активно формирует современный 
фонд. В советское время архивисты 
часто приходили в редакции газет, 
чтобы им передали ненужные фото-
графии. Сейчас же специалисты сами 
занимаются фото- и видеодокумен-
тированием событий, происходящих 
в области. Архивисты ходят на все 
официальные мероприятия, фикси-
руют визиты важных политических 
деятелей – президента, премьер-
министра, лидеров партий, патри-
арха, снимают митинги, шествия, 
спортивные состязания. Выезжают 
и в районы, записывают интервью с 
главами муниципалитетов, ветера-
нами. Все это пригодится историкам 
следующего поколения. 

Госкомитет занимается также соз-
данием страхового фонда докумен-
тации для МЧС по спецпоручению 
губернатора. Все объекты повышен-
ного риска и жизнеобеспечения от-
дают архивистам полный комплект 
документов – схемы подъездных 
путей, расположения помещений, 
планы эвакуации, электропровод-
ки... Все это микрофильмировано и 
записано на диски. Если случится 
какая-то чрезвычайная ситуация, то 
у спасателей будет полная информа-
ция о больнице или заводе.

секреТы 
раскрываюТся 

Наверное, одна из самых инте-
ресных и загадочных сторон работы 
архивиста – рассекречивание доку-
ментов. Над этим работает межве-
домственная комиссия, куда кроме 
ученых входят представители ФСБ, 
УВД, прокуратуры. Комиссия собира-
ется раз в полугодие, просматривает 
каждый листок документов.

На самом деле далеко не всегда 
за грифом «Совершенно секретно» 
скрываются государственные тайны. 
Особенно это касается архивов пар-
тийных органов. Но попадаются все 
же сведения, которые меняют пред-
ставление об истории. 

– Это, например, документы во-
енной приемки ЧТЗ, документы обл-
лита, который занимался цензурой 
книг и печатных СМИ, – продолжа-
ет Александр Павлович. – Но меня 
больше поразили бумаги, касаю-
щиеся Великой Отечественной вой-
ны. Просто поразительно, в каких 
тяжелейших условиях жили люди, 
какие невероятные усилия приходи-
лось прикладывать органам власти, 
чтобы наладить военную промыш-
ленность. Вплоть до того, что рас-
писывали, какая землянка какому 
заводу принадлежит. Лично меня 
удивило, с каким энтузиазмом наши 
земляки записывались в Уральский 
добровольческий танковый корпус. 
Там ведь огромные тома заявлений! 
Пусть они работали у станков по 15 
часов, но это был мирный тыл, угро-
зы для жизни не было. А вот такой 
был патриотизм, желание защищать 
Родину!

в ЦиФровом 
ФормаТе

Еще одно значимое направление 
деятельности – создание электрон-
ного архива. Подписан договор с 
московской компанией, которая ска-
нирует наиболее ценные докумен-
ты. В этом году, например, должно 
быть переведено в электронный вид  
875 000 листов. Потом будет проведена 
конверсия документов, что позволит 
их искать по ключевым словам. На-
пример, интересно вам, как развива-
лось театральное искусство на Южном 
Урале. В компьютер введете несколько 
тегов – «театр, искусство, актеры», – и 
программа вам подскажет, какие бу-

маги можно посмотреть, где они хра-
нятся, а если есть электронный образ 
документа, то сразу его выведет на 
экран. Таким образом, историки смогут 
работать с архивами, не беря их в руки. 
А это тоже значимо для сохранности 
документа. Однако никто при этом не 
ограничивает доступа исследователя к 
бумагам, любой человек может прийти 
в архив и поработать. 

– Сейчас архивные докумен-
ты очень востребованы, – отмечает 
Александр Финадеев. – Интерес к ис- 
тории все возрастает. Был период в 
90-е годы, когда читальные залы были 
пустыми, а сейчас многие ищут ис- 
торию своей семьи, пишут работы по 
становлению какого-то предприятия 
или отрасли. Мы со своей стороны ста-
раемся всячески поддерживать этот 
интерес: у нас есть свой выставочный 
зал, мы выпускаем книги и брошюры. 
Архивистов в Челябинской области не 
так уж и много – всего 300 человек. Для 
сравнения: в Свердловской области их 
в два раза больше при том же объеме 
работы. Приятно, что ученые, которые 
приезжают к нам со всех концов страны, 
отмечают радушное, доброжелатель-
ное отношение наших сотрудников. И 
приятно видеть, что нашу работу ценят 
и представители органов власти, с вни-
манием относятся к нашим просьбам.

в сентябре архивная 
служба южного урала 
отметила свое  
90-летие

Комиссия по экспертизе. 1929 год

Самый старый документ, хранящийся в ОГАЧО, датирован 1736 годом, 
когда была заложена Челябинская крепость. Вообще, от дореволюционного 
периода нашей истории сохранилось очень мало бумаг – многие были 
уничтожены во время государственного переворота, не посчитались зна-
чимыми. 

А самые свежие документы – 2010 года. У архивистов есть так называе-
мый «список № 1»: областное правительство, Законодательное Собрание, 
органы местной власти, редакции газет, градообразующие предприятия.  
С этих объектов поступает наиболее значимая для дальнейшего исследова-
ния информация.

храниТели

В правительстве Челябинской области состоялось торжествен-
ное собрание, посвященное прошедшему юбилею архивной служ-
бы. На мероприятие приехали архивисты из всех городов и районов 
региона, ветераны службы, коллег пришли поздравить ученые, 
историки, законодатели...

– Такая дата – это событие не только в жизни архивной службы, но и 
всего Южного Урала, – отметил в приветственной речи вице-губернатор 
Сергей Комяков. – За этот период архивная служба выросла из малень-
кого помещения на улице Кирова в огромную структуру, охватывающую 
всю область. Память – главное, что формирует историю, прошлое и 
будущее. Она сохраняется, пока люди живут, пока работают архивисты. 
Позвольте от имени губернатора Михаила Юревича и себя лично поздра-
вить вас с праздником, пожелать успехов в вашем нужном труде.

Теплые слова для архивистов от имени депутатов ЗСО сказал заместитель 
председателя Законодательного собрания области Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»). Он отдельно поблагодарил сотрудников службы 
за выявление документов по истории парламентаризма. Архивистов благо-
словили представители Челябинской епархии.

– У нас не могут работать равнодушные люди, – отметил председатель 
Госкомитета Александр Финадеев, – они здесь просто не задерживаются. Ра-
бота специфическая, кропотливая, в тишине, с документами. Давайте будем 
работать с той же энергичностью, с которой трудились до сих пор. Пусть все, 
что мы задумали, обязательно исполнится!
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анаГраммный сканворд (составь иЗ раЗроЗненных букв слово)

Рудник Южный некогда был 
известен на весь Советский 
Союз, здесь добывали горный 
хрусталь. А сегодня брошенные 
катакомбы Южного вполне сой-
дут за «марсианские». Рельеф 
отвалов принял неестественные 
очертания. Рудник стал привле-
кать любителей скалолазания и 
поделок из камня из ближай-
ших городов области. А теперь 

в городском поселении Южный 
появилась съемочная группа из 
Москвы. Пока название фильма 
его автор Сергей Цысс держит в 
секрете, но обещал непременно 
объявить о премьере местным 
жителям.

– Место для съемок я ис-
кал целый год, – рассказывал 
режиссер. – Отвалы Южного 
рудника стали для меня лучшей 
находкой. Никаких искусствен-
ных декораций, только немного 
реквизита и актерская работа. 

ФантаСтиКа нагайбаКСКиХ 
подЗемелий

СУбботниКи на памЯтниКаХ природы
Специалисты-экологи совместно с жителями области 

устроили генеральную чистку на ООПТ – особо охраняемых 
природных территориях.

Челябинская область богата уникальными природными ком-
плексами, которые выделены в памятники природы и заказники. 
Традиционно эти объекты являются наиболее популярными ме-
стами отдыха для всех южноуральцев. И по окончании летнего 
сезона можно воочию лицезреть последствия такого «внимания 
и любви» – кучи мусора оставлены повсюду. При областном 
министерстве по радиационной и экологической безопасности 
создано областное государственное учреждение «Особо охраняе-
мые природные территории». Его сотрудники ежегодно органи-
зовывают субботники по очистке ООПТ. На сегодняшний день уже 
проведена уборка на озерах Смолино, Тургояк и Сугояк. Сотруд-
ников ОГУ «ООПТ» поддержали добровольцы. На Смолино  это 
студенты-экологи Челябинского государственного университета, 
на Сугояке – жители поселка Новый, а на Тургояке – активная 
молодежь города Миасса. В результате проведенной работы за 
отдыхающими и туристами было убрано и вывезено около 1500 
мешков мусора.

два веКа УральСКого бУлата
Златоустовский горный казенный округ был образован 

решением Государственного Совета в октябре 1811 года. 
В него входили чугуноплавильные и железоделательные 
заводы: Златоустовский с фабрикой белого (холодного) ору-
жия, Саткинский, Кусинский и Артинский. Центром горного 
округа был Златоустовский завод.

В том же году Златоустовский заводской поселок переимено-
вали в город Златоуст. Златоустовский горный округ был одним из 
крупнейших на Урале, непосредственно подчинялся начальнику 
горных заводов Уральского хребта. В 1815 году в состав округа во-
шел и Миасс, а также Миасские золотые прииски и недействующий 
Миасский медеплавильный завод. Горный округ имел свои меди-
цинские учреждения, школы, жилые дома, полицейскую службу, 
вел торговые операции, участвовал в выставках и ярмарках. С 1831 
по 1847 год начальником горного округа был знаменитый металлург 
Павел Петрович Аносов. В 1865-м горный округ был преобразован в 
Златоустовский уезд, который как хозяйственная единица просуще-
ствовал до 1918 года.

Остров Веры, по признанию сатири-
ка, поразил его не только уникальной 
природой, но и своей главной «тайной» 
– древними поселениями, которые по-
явились там несколько тысяч лет назад. 
«Все в мире слышали об английском Сто-
унхендже… На острове Веры мегалиты, 

открытые российскими археологами, по 
всем показателям … более чем на ты-
сячу лет древнее Стоунхенджа! – пишет 
Задорнов. – Какое развитое инженерное 
мышление у людей каменного века! Их 
сооружения выдержали все землетрясе-
ния в течение шести тысяч лет!»

  Малый дольмен острова Веры

задорнов на 
осТрове веры

В конце сентября известный писатель-
сатирик побывал в Челябинской области 
и посетил одно из самых красивых и зага-
дочных мест Южного Урала – остров Веры 
на озере Тургояк. Впечатлениями и фото-
графиями Михаил Задорнов поделился с 
читателями своего «Живого журнала».

В начале сентября это-
го года на руднике Южном 
в Нагайбакском районе 
прошли съемки фантасти-
ческого фильма. И неваж-
но, что он будет короткоме-
тражным. И неважно, что в 
Челябинской области сняли 
фильм о жизни на другой, 
необжитой планете…

s


